

---

---

# EL PATRIOTA

## COMPOSTELANO,

MIÉRCOLES 19 DE JUNIO DE 1811.

---

PORTUGAL.

*Lisboa 8 de Junio.*

*Oficio del General Castaños á Lord Wellington.*

"Excmo. Sr.—La extraordinaria creciente del rio Guadiana que tantos perjuicios causó en aquellas circunstancias me privó de la satisfaccion de ver á V. E., pues á no ser por este obstáculo la hubiera tenido en la noche del 24 en la que me hallaba en Valverde; y en la mañana siguiente me entregó el Sr. Mariscal Beresford el oficio de V. E. del dia antecedente con el *memorandum* de 23; y aunque inmediatamente declaré á S. E. que me conformaba en todo con las ideas que en el se proponen, y que estaba seguro haria lo mismo el General Blake, no quise responder sobre estos puntos, ántes de saber oficialmente la entera adhesion de aquel General que á 7 se hallaba en Fregenal con toda la division que traxo de Cadiz, debiendo marchar en el dia siguiente para reunirse con la del General Ballesteros que estaba en Monasterio; y como no dudó que el Mariscal Beresford tendrá dado cuenta á V. E. de todos los movimientos y sucesos de estos dias escuso repetirlos. V. E. tendrá visto que se han seguido sus instrucciones, regulando el General Ballesteros sus operaciones, é igualmente mis tropas disponibles conforme á las que executaba el Sr. Mariscal, con el que continúo á tener la mas estrecha y amigable correspondencia, sin que hasta ahora haya ocurrido el menor disgusto entre las tropas aliadas, estando bien seguro de que no habrá entre los Generales. Con la franqueza que me distingue no puedo ocultar á V. E. que leyendo rápidamente el *memorandum* del 23. en el mismo momento que me lo entregó

el Mariscal, asegurándole que me conformaba con todo quanto V. E. proponia, me opuse únicamente al artículo en que tratando de la reunión de los diferentes cuerpos para el caso de dar una batalla al enemigo, tomase el mando el oficial de mayor graduacion militar, y me pareció substituir que debia ser el General que tuviese á sus órdenes mayor fuerza, debiendo considerarse los otros como auxiliares, y que no pudiéndose disputar al Mariscal Beresford esta preferencia, sin contar las demas que reune en su persona, no debia ocurrir la menor duda, no solo para el caso expresado de batalla, sino tambien para los demas que pudiesen presentarse, mientras estuviéremos reunidos: y como por el modo con que V. E. explicó aquel artículo, podia recaer en mí el mando, me ha sido preciso hacer esta explicacion para que no extrañe V. E. que se hiciese esta pequeña alteracion en las ideas tan sabiamente adoptadas á las circunstancias en que estábamos entonces: y como estas se han mudado desde el 24 de Abril y se hallan casi corrientes todos los vados del Guadiana; salen hoy de Mérida los batallones armados que forman la 1.<sup>a</sup> division de mi ejército, y se dirigen á incorporarse con las tropas aliadas sobre Badajoz, habiendo destacado al Brigadier Morillo con 2 batallones para una expedicion rápida con el fin de sorprender la pequeña guarnicion francesa que desde Belalcazar tiene en opresion algunos pueblos ricos de la Extremadura, privándonos de los víveres que puedan suministrar; siendo el objeto principal destruir el palacio que tienen fortificado sirviéndoles de abrigo y depósito.=Contesto ademas á V. E. que despues de haberse executado quanto se servia indicarme en su carta de 24 y en la memoria que la acompaña, estoy persuadido que siempre sucederá lo mismo, no oponiéndose obstáculos inseparables y teniendo la felicidad de comprehender las ideas de V. E., cuya vida ruego á Dios guarde muchos años. Quartel general de Arroyo de S. Servan 8 de Mayo de 1811.=Francisco Xavier Castaños.=Excmo. Sr. Vizconde Lord Wellington.”

*Respuesta de Lord Wellington.*

“Excmo. Sr.= Tuve el honor de recibir la carta de V. E. de 8 del corriente, y me es muy satisfactorio el ver que el plan de operaciones que propuse para los ejércitos aliados, res-

pecto del sitio de Badajoz, mereció su aprobacion y que será puesto en execucion tanto por las tropas del mando de V. E., como por las del General Blake. La variacion que V. E. hizo en mis proposiciones tambien merece mi aprobacion. Era de mi deber en punto tan delicado como el mando de tropas aliadas, obrando de concierto hacer una proposicion tan razonable en si misma, que entrase en la evidencia de todos aquellos á quienes hubiese de hacerse; pero es muy propio de la percepcion varonil buen juicio, candor y conocimiento del estado de las cosas que caracterizan á V. E. haberla corregido, substituyendo en su lugar otra mas bien calculada para dar gusto á aquellos aliados, que tienen mas que perder en la lucha para la que es nuestro objeto prepararnos. Es imposible que dexé de ser aprobada por todos la proposicion de V. E., á quien aseguro que es altamente apreciada por mi su desinteresada y moderada conducta. Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general de Villar-Formoso 13 de Mayo de 1811. Wellington.—Excmo. Sr. D. Francisco Xavier Castaños.

---

Segun las noticias de Elvas de 5 del corriente, el fuego contra Badajoz era muy fuerte hay tres dias; en el dia 3 habia ya brecha y no pequeña; andaban constantemente en el ayre quatto bombas. El fuerte de S. Cristóval estaba muy arruinado. A esta capital llegó el coronel frances aprisionado en el combate de Usagre y algunos otros oficiales de la misma nacion.

#### ESPAÑA.

*Madrid 24 de Abril.*

A las 10 de la mañana entraron 120 caballos; á las 2 y media de la tarde 1200 infantes y 500 dragones, unos y otros de varios regimientos; á las 6 de la tarde 80 dragones y varios destacamentos: en la misma hora entraron de 400 á 500 infantes. Todas estas tropas que llegaron en el peor estado y quejandose abiertamente de la mucha fatiga y mal tratamiento, venian de Valladolid. A las 7 de la misma tarde tornaron á salir todos los de caballería para los diversos pueblos de estas cer-

canías, con los dos objetos de contener las partidas patrióticas y de repararse del mal estado en que se hallan por las privaciones que han tenido tanto hombres como caballos. Desde Segovia hasta Madrid les faltaron las raciones, y así llegaron llenos de hambre y casi desfallecidos. Ellos mismos dixeron que habian de pasar á Andalucía, escoltando un convoy de municiones, lo que no es tan cierto como el que deben partir dos de aquí para Francia, uno á 27 de alhajas robadas y otro á 29 de gente; y en estos dicen que va el embaxador Laforest y el Ministro de Dinamarca.

Asegúrase mucho que el rey intruso renunciará la corona de España á favor de su hermano Napoleon; con lo que sin duda pretenden disfrazar su fuga precipitada, que fué mas pronta de lo que se tenia pensado, en razon del correo despachado de Salamanca á 16, como ya nadie duda y confiesan los mismos franceses.

*Dia 29.*—Llegaron dos malas de Francia que trageron solamente noticias de nuevas quiebras de negociantes franceses. El convoy que debia haber salido hoy está aun aquí por falta de tropas, lo que incomodó mucho á las familias que debian salir. Los Ministros manifiestan una tristeza sin igual, y por mas que hablen continuamente de refuerzos y de las ningunas fuerzas de los exércitos españoles y aliados, en el tono en que lo dicen, muestran que ni ellos mismos tienen ya valor para fingir.

#### *Santiago.*

**DONATIVO.** El Sr. D. Pedro Herce ha ofrecido 200 rs. vellon para la construccion de camas para los enfermos del Regimiento de Santiago.

**ERRATAS.** En el número 165, del 14 de Junio, página 678 línea 24, donde dice *relacion*, léase *Nacion*.—Página 679 línea 25, donde acaba *el uso que haga de el*, debe decir: *el uso que haga de él el Gobierno*.—Página 680 línea 6, donde dice *pero lo que*, léase *por lo que*.